

PROMOTION HUMAINE DANS LES BATEYS* DE REPUBLIQUE DOMINICAINE

La vie de l'Entraide en République Dominicaine et sans y avoir mis les pieds, "*faut le faire*"... Eh bien! C'est un peu l'histoire du SECODEP qui nous permet d'être solidaires ici de nos frères et de nos soeurs d'ailleurs.

Un service au service des missionnaires

Depuis des années, vous entendez plus ou moins parler du Service de Consultations en Développement (projets) dans la description des services offerts par l'Entraide Missionnaire sans trop pouvoir bien illustrer à qui et à quoi sert ce service. Nous avons donc pensé profiter du Bulletin pour vous donner un exemple concret du travail qui s'y fait et des résultats positifs qui sont parfois atteints.

Le SECODEP est au service des missionnaires de passage ou de retour qui cherchent au milieu de la grande famille des organismes de coopération d'ici le moyen d'assurer le financement d'un petit projet de développement. Comme ce service ne dispose pas de fonds, il seconde les missionnaires dans le choix d'un organisme pouvant les aider et les encourage à prendre directement contact avec les officiers de projets de ces organismes. Ce contact personnel humanise les relations et accélère souvent le cheminement des projets aux diverses instances décisionnelles de l'organisme rencontré.

Un projet à bâtir et à financer

Il y a deux ans le Docteur Foblas Joseph est passé par l'Entraide pour voir si nous pouvions l'aider à formuler un projet qui lui permettrait de continuer son travail de service médical dans les bateys de République Dominicaine. D'origine haïtienne, le Docteur Joseph terminait ses études en médecine à Santo-Domingo et avait profité de ses stages pour aider concrètement ses compatriotes exploités dans les plantations de cannes. Ses études terminées il voulait se consacrer entièrement à ce travail mais il lui manquait de fonds. Comme on parle beaucoup plus d'exode de cerveau que d'exemple contraire, nous n'avons pas hésité à l'appuyer dans les démarches qu'il entreprenait auprès de quelques organismes d'ici.

Nous avons bâti avec lui un projet initial qui a été financé par Développement et Paix au cours de l'automne 1982. L'hiver dernier les résultats étaient encourageants et le Docteur Joseph avait les éléments pour présenter un projet plus solide échelonné sur trois ans. A l'heure actuelle nous avons tout lieu de croire que Développement et Paix ainsi que la Fondation

*Bateys: barraquements situés près des plantations de cannes à sucre de République Dominicaine où vivent entassés et dans des conditions inimaginables plus de 400 000 Haïtiens littéralement vendus à chaque année au gouvernement Dominicain par le gouvernement Haïtien.

Internationale Roncalli financeront une partie importante du programme.

Face à une situation d'injustice intolérable: un projet à réaliser

Le projet en question vise à assurer la poursuite et à améliorer les services de santé offerts aux habitants des bateys. Ces services avaient été jusque-là rendus possibles grâce à la collaboration d'une équipe bénévole et à l'apport de communautés religieuses missionnaires. Le Docteur Joseph et son équipe veulent donner un minimum de soins et de formation aux dizaines de milliers de coupeurs de cannes haïtiens qui vivent une situation infra-humaine là-bas. Devant l'ampleur des besoins il avait besoin d'apport financier extérieur pour y arriver. C'est ce que nous lui avons aidé à trouver.

Dans ce cas concret, le SECODEP n'a pas été le seul acteur à rendre possible cette réalisation mais en équipe avec les différents intervenants nous avons pu participer à une démarche qui a donné les résultats que vous connaissez.

C'est dans ce contexte que le SECODEP a été mis sur pied et continue d'appuyer ceux et celles qui travaillent fort en mission et qui n'ont pas toujours le temps et les "*petits trucs*" qui évitent de perdre du temps quand on cherche à réaliser un projet.*□

■ L'ENTRAIDE MISSIONNAIRE EN HAÏTI

A la fin de janvier début de février, Céline Martin se rendait en Haïti pour un séjour de trois semaines. C'est suite à l'invitation des Frères des Ecoles Chrétiennes à participer à leur retraite animée par le Père Godefroy Midy, jésuite, que le voyage fut organisé. Céline voulait aussi profiter de son passage pour entrer en relation avec des groupes et des missionnaires afin de mieux saisir les réalités d'Haïti et les informations qui nous arrivent. Ce fut aussi l'occasion de saisir de l'intérieur les forces vives du peuple et de l'Eglise. Nous pouvons dire que son séjour est regroupé autour de deux grands pôles.

Une partie du voyage a consisté à visiter des projets et des centres de formation. Plusieurs de ces centres, qui ont été créés par Caritas, ont pour objectif de former des hommes et des femmes qui prendront en charge leur milieu tant au niveau communautaire qu'au niveau de la santé, de l'agriculture et de l'élevage. Parmi les personnes rencontrées, certaines sont aux prises avec les répercussions du projet de construction d'un barrage dans la

*Pour plus d'informations sur la situation des coupeurs de cannes haïtiens nous vous suggérons le volume suivant: Sucre Amer (Esclaves d'aujourd'hui dans les Caraïbes), de Maurice Lemoine, Edition L'Encre 1981. (Ce volume est disponible à l'Entraide Missionnaire)